

CRAI



ACTA

17ª SESIÓN ORDINARIA

COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES (CRAI) DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS

En Valdivia, a 29 de noviembre de 2018 en la sala de reuniones "Raúl Basso" ubicada en el 3^{er} piso del Gobierno Regional de Los Ríos, O'Higgins 543 de la ciudad de Valdivia, y siendo las 11:00 horas, se da inicio a la 17^a Sesión Ordinaria de la COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS (CRAI). Preside la reunión la Gobernadora Provincial de Valdivia, Sra. María José Gatica en su calidad de Intendenta Subrogante, en representación del Intendente Sr. César Asenjo J. quien se encontraba fuera de la ciudad en esa oportunidad.

Los temas a tratar en esta sesión son:

- Tema 1: Observaciones y Aprobación del Acta N°16 de Sesión Ordinaria CRAI realizada el 26 de julio de 2018 (se adjunta).
- Tema 2: Informe XXXVI Comité de Integración Los Lagos, realizado los días 27 y 28 de septiembre de 2018 en Valdivia, Región de Los Ríos.
- **Tema 3:** Seminario "Laboratorios Naturales, Gobernanza Oceánica y Ciudades Sostenibles, realizado el 11 de octubre de 2018 en Valdivia.
- Tema 4: Propuesta Plan de Acciones Internacionales 2019.
- Tema 5: Varios.

Gobierno de Chile

COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES

CRAI



DESARROLLO DE LA SESIÓN

Abre la sesión la Sra. María José Gatica, Intendenta Subrogante y Gobernadora Regional de Valdivia en representación del Sr. Intendente Regional.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: Muy buenos días, mil disculpas por el atraso, estaba en otra actividad con los adultos mayores importantísima también. Bueno, vamos a partir hoy día con la sesión ordinaria N°17 correspondiente al día de hoy, jueves 29 de noviembre de 2018. A mi lado Don Rodrigo Bähre me va a apoyar aquí con lo referente a la Tabla.

TEMA N°1: Observaciones y Aprobación Acta N°16 de Sesión Ordinaria CRAI realizada el 26 de julio de 2018.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: Muchas gracias a los asistentes de la Mesa por estar participando nuevamente y el primer punto de Tabla corresponde a Observaciones y aprobación del Acta N°16 de la sesión ordinaria realizada el 26 de julio del 2018.

En el marco de este punto consulto si ¿existe alguna observación respecto a la información enviada?, no? por lo tanto queda aprobada el Acta de la sesión ordinaria N°16 de la Comisión Regional de Asuntos Internacionales de Los Ríos (CRAI).

TEMA 2: Informe XXXVI Comité de Integración Los Lagos, realizado los días 27 y 28 de septiembre de 2018 en Valdivia, Región de Los Ríos.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: Muy bien, continuamos con el punto N° 2 de la Tabla y cedo la palabra a Don Rodrigo Bähre.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: Muy buenos días a todos y todas, muchas gracias por vuestra asistencia y gracias Presidenta por compartir con nosotros esta sesión N° 17 de la CRAI.

El punto N°2 tiene relación con entregar un pequeño informe sobre los resultados que tuvo el XXXVI Comité de Integración de Los Lagos y que se realizó el 27 y 28 de septiembre de este año en la ciudad de Valdivia. En la reunión del 26 de julio del presente, yo entregué una serie de antecedentes a los integrantes de la CRAI sobre la programación que se tenía estipulada para este Comité de Integración. Afortunadamente todo resultó de acuerdo a lo que estaba programado, gracias al apoyo de la Subsecretaría Regional SUBDERE, a través de un Fondo a la Gestión Subnacional, conocido como AGES. Se postuló un proyecto con financiamiento de 40 millones de pesos, lo cual permitió financiar todo lo que significó la organización de este Comité de Integración que tuvo la presencia de las provincias de Neuquén, Río Negro, Chubut y la ciudad de Bahía Blanca y de las regiones chilenas de Bío-Bío, la Araucanía, Los Ríos y Los Lagos.

Se tuvo la precaución de generar, a través de la página Web del Gobierno Regional de Los Ríos, información que correspondió al sitio oficial del Comité de Integración que contenía, además del temario y las comisiones, una inscripción en línea; lo que permitió tener hasta 278 personas inscritas a través del sitio Web y después, en el día de la acreditación, se inscribieron 88 personas más. En total, tuvimos en el Comité de Integración Los Lagos 359 inscritos, lo cual no deja de ser importante, aunque no tuvimos inscritos de la provincia de Chubut y tampoco de la ciudad de Bahía Blanca.

Se utilizó toda la infraestructura del Hotel Villa del Río, tanto en alojamiento como en la distribución de las Comisiones durante tres días, lo cual permitió realizar las actividades sin ningún problema,



CRAI



A mediodía del día 1, se realizó un almuerzo, financiado a través del proyecto AGES, en dos embarcaciones que navegaron a través de los ríos Calle-Calle, Cau-Cau, Cruces y el Valdivia durante prácticamente una hora y media. Fue un hito importante y que fue considerado por los participantes, como un "logro" ya que permitió mantener reunidos a todos los integrantes para después continuar con el trabajo de las Comisiones y Subcomisiones. Normalmente, el almuerzo es libre y eso "desordena" el trabajo final de las Comisiones y Subcomisiones.

Se realizó una inauguración del evento el mismo día 1 a las 20:30 horas, la que contó con la participación del Embajador de Chile en Argentina y de Argentina en Chile, de los Gobernadores Provinciales de Argentina de Chubut y Neuquén, de los cuatro Intendentes Regionales y también de los Encargados de Fronteras y Límites tanto del Estado de Argentina como de Chile. En esa actividad de inauguración se tuvo la presencia de aproximadamente 420 personas.

Una vez finalizado el Encuentro, se debió entregar un completo informe a la SUBDERE, para justificar que el desarrollo de la actividad se realizó, anexando los respaldos de los gastos asociados a este evento. En el Acta Final, que se concretó el día dos, se felicitó al Gobierno Regional en nombre del Sr. Intendente por la realización de esta actividad y de la programación que se tuvo presente durante toda la jornada.

Eso es lo que yo puedo mencionar y estoy disponible para aclarar cualquier duda o resolver cualquier consulta que tengan ustedes.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: ¿alguna consulta referente a lo expuesto por Don Rodrigo?.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: Una consulta con respecto a la Comisión de Infraestructura ¿se llegó a algún acuerdo en términos de priorización de algún Paso Fronterizo para nuestra Región; especialmente pensando en el tema de Hua-Hum?

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: si efectivamente, la Comisión de Infraestructura junto con la de Turismo fueron las que tuvieron más integrantes. Las Actas están en la página Web del Gore de Los Ríos a través del enlace de la URAI, y yo tengo la misión - a finales de este año - solicitar a servicios públicos que participaron en las distintas Comisiones y Subcomisiones, el grado de avance de los acuerdos a que llegaron. Entre ellos, el de Infraestructura en la que se señaló la necesidad de mejorar el sector de Argentina por el paso Hua-Hum, que no tiene ningún arreglo desde hace años. Hubo un compromiso de Vialidad Argentina de mejorar, por lo menos 15 km, desde San Martín a Hua-Hum y por lo tanto hay que hacer un seguimiento estricto sobre el particular.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: porque yo tenía información que no estaba considerado como no priorizado por parte del Gobierno de Neuquén.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: si efectivamente, hablamos con el Intendente Asenjo sobre el particular y tenemos previsto de realizar una reunión el próximo año, dentro del primer cuatrimestre, solicitar una reunión con el Gobernador Provincial de Neuquén justamente para abordar varios temas, entre ellos, el de la infraestructura vial de San Martín a Hua-Hum, eso es un asunto que tengo pendiente y que debo recordar al Sr. Intendente.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: Sería bueno también Rodrigo, ya que el Intendente va a poder tener esta posibilidad, yo también se lo he comentado en reiteradas ocasiones, relacionado con el otro Complejo Fronterizo Carirriñe, que tenemos la ventaja de que Hua-Hum está funcionando durante todo el año, las condiciones están ok, pero por el contrario, Carirriñe, como todos los años tiene un cierre por temporada, desde que parte la temporada de invierno, y que nuestro invierno es bastante extenso y, ya cuando parte la temporada estival de verano se le vuelve a dar la reapertura, siempre y cuando, en este caso, el lado argentino cuente con las condiciones de infraestructura y obviamente de conectividad para que se pueda dar la apertura a este paso.



CRAI



Hoy en día, por ejemplo, llevamos un mes haciendo las consultas con Gendarmería Argentina específicamente. Como Gobernación estoy entregando esta información, y consultando más que nada consensuando la fecha de apertura. Nosotros por el lado chileno estamos con todas las condiciones ok para dar la apertura a Carirriñe lo antes posible en realidad. A más tardar, debiéramos estar dando la apertura la primera quincena de diciembre, eso es lo que esperamos; pero no depende exclusivamente de nosotros, sino que eso va a depender también de la información que nos indique en este caso Gendarmería Argentina. Ellos cuentan con infraestructura bastante precaria, un container ubicado al otro lado de Carirriñe en el cual reciben a las personas que cruzan la frontera, por lo tanto, la última información que nos entregaron a nosotros como Gobernación, es que se están realizando las mejoras a este container para poder habilitarlo ahora en un corto plazo.

Además de eso, las condiciones de conectividad, como ustedes lo indicaron tanto en Hua-Hum como en Carirriñe son bastante malas. Yo creo que la situación más crítica actualmente es Carirriñe más que Hua-Hum, porque este último tiene funcionamiento durante todo el año, mientras que Carirriñe, debido a que tenemos bastante presión de las comunidades del sector aledaño que es Liquiñe en este caso, vecinos y gente que vive específicamente en el sector del área turística, que cuentan con infraestructura, cabañas, termas; entonces ahí también hacer hincapié con este tema.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: Quiero hacer un comentario. El otro día tuvimos una reunión con la SEREMI del MOP y nos comentaba también con relación a la cantidad de inversión que se ha hecho en infraestructura vial para apoyar Carirriñe; entonces yo creo que la voluntad y el esfuerzo tanto político como económico se ha desarrollado por parte nuestra, pero nosotros no sacamos nada de hacer inversiones si los argentinos no lo tienen como prioritario. Entonces, yo creo que, Don Rodrigo disculpe, pero esperar hasta el próximo año una reunión, yo creo que a lo mejor deberíamos tratar de utilizar nuestras redes políticas a nivel nacional para que, en este caso, a nivel central se hagan gestiones directamente con Argentina, ya que, a nivel local, digámoslo Región de Los Ríos y Provincia de Neuquén; sabemos cómo son ellos tenemos experiencia al respecto y nosotros tenemos nuestras expectativas dadas en el tema del turismo; pero el turismo se está dando durante todo el año por el tema de las compras también de los argentinos; que ha bajado un poco por el tipo de cambio. Creo que sería interesante hablar directamente a Santiago, no sé con qué ministerio debería ser. Podría ser el Ministerio de Relaciones Exteriores para que ellos hagan las coordinaciones y ahí que ingrese el MOP para entrar a conversar.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: efectivamente, les puedo señalar que ayer en la tarde recibí un correo electrónico de la División de Fronteras del Estado de Chile haciendo la consulta del eventual apertura del Paso Fronterizo de Carirriñe, por lo tanto, esta información que acabo de recibir de la Gobernadora Provincial, la voy a entregar para ver si podemos recibir apoyo de ellos. Corresponde, justamente a DIFROL relacionarse con su par de Argentina sobre el tema de Carirriñe.

Respecto a Hua-Hum, voy a esperar que regrese el Sr. Intendente de Santiago para conversar con él y para ver si podemos generar alguna reunión con el Gobernador Provincial de Neuquén, antes que se inicie la etapa de elecciones de Gobernadores Provinciales de Argentina (marzo 2019).

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: por diferentes causas el tema sigue por mucho tiempo así. Carirriñe siempre ha sido un problema con los argentinos. Nosotros tenemos la DIFROL que es la encargada de esos y otros temas. Finalmente ¿qué pasa? Pasa mucho por una conversación entre las autoridades de ambos lugares; y por más que el Ministerio de Relaciones Exteriores o el MOP a nivel central intervienen, pasa mucho por una conversación entre el Intendente y su par para ver si muchas de las acciones están por una mayor inversión, o si pasa por dotar de mayor personal a la infraestructura argentina en este caso para poder habilitar este paso. El resto va a ser una vuelta muy grande. Así es que tiene que tomar el teléfono el Intendente y llamar a su par argentino y ver si van a tener claridad de recursos, en este caso, para poder abrir el paso.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: el año pasado al Paso se le dio la



CRAI



apertura la primera semana de diciembre. Por eso estamos conversando para que a más tardar sea este año, la primera quincena de diciembre a lo más; pero bueno, hay que seguir haciendo las gestiones para que esto se haga efectivo.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: yo me comprometo entonces como Encargado de la Unidad de Asuntos Internacionales, de hablar con el Sr. Intendente y plantearle esta situación que se ha manifestado en esta Comisión para ver entonces forma de encontrarnos con el Gobernador Provincial de Neuquén y buscar una respuesta a las inquietudes que siempre hemos presentado ¿cuál es la prioridad que tiene la Provincia de Neuquén respecto al Paso Hua-Hum y Paso Carirriñe?

Una vez que tenga respuesta del Sr. Intendente voy a compartirles la información vía correo electrónico a todos los integrantes de esta Comisión. Así se podrá ver que hay un seguimiento y no esperar la reunión de esta Comisión del próximo año para informarles.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: referente al punto 2 ¿algún otro comentario? ¿Observación?

Representante de la Ciudad Universitaria y del Conocimiento, Sr. Joaquín Zerené: yo solo más que comentario quiero informar que estuve en la mesa de educación presidiéndola, pero lamentablemente solo fue una persona de Argentina y no fue nadie de las Universidades. Por lo tanto, tuvimos que tomar acuerdos más acotados en educación y cultura.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: ya perfecto, muchas gracias. Pasamos ahora al punto N°3 de la Tabla de sesión.

TEMA 3: Seminario "Laboratorios Naturales, Gobernanza Oceánica y Ciudades Sostenibles, realizado el 11 de octubre de 2018 en Valdivia.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: bien, quise colocar este tema, no en puntos varios, por la connotación que tiene esta actividad que se realizó el 11 de octubre, que fue un Seminario organizado por el Gobierno Regional a través de la División de Planificación y Desarrollo, la Corporación, Ciudad Universitaria del Conocimiento y DICORE, que es la Dirección de Coordinación Regional del Ministerio de Relaciones Exteriores.

El objetivo de este Seminario fue dar conocer y difundir un poco las relaciones exteriores de Chile, difundir la política exterior, apoyar las gestiones internacionales de las regiones y también compartir información relacionada con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, que no dejan de ser un hito importante ya que es un llamado universal de las Naciones Unidas respecto a estos 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En este Seminario se habló sobre Laboratorios Naturales, la Agenda 20-30 del Cambio Climático, Gobernanza Oceánica y Ciudades Sostenibles; y quiero señalar acá un punto importante. Los Objetivos de Desarrollo Sostenibles son objetivos del Milenio, y que están firmados por 193 países. Son 17 objetivos con 160 metas, lo que no es menor. Chile está involucrado dentro de los 193 países que firmaron estos objetivos y de alguna u otra forma, las Regiones dentro del Proyecto de Descentralización que tiene nuestro país, deberán incluir algunos de esos objetivos de Desarrollo Sostenible, o sino todos, dentro de su Estrategia de Desarrollo Regional. Es importante señalar aquello. Tuvimos la importante participación de **Ciudad Universitaria y del Conocimiento**, en la convocatoria para la asistencia a este seminario.

Yo me permití entregarles a ustedes un documento que habla sobre la Política Exterior de Chile. Hay un error, dice 20-130 debiendo decir 20-30, pido las disculpas correspondientes. Pero la idea es que tengan información más detallada sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible y yo me permití hacer

Gobierno de Chile

COMISIÓN REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES

CRAI



dos notas que no dejan de ser menores, que dicen relación con los temas de estrategias emergentes sobre la necesidad de incorporar los idioma, inglés y Chino Mandarín, que es el segundo idioma más utilizado en el mundo.

Me gustaría si Joaquín Zerené, representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento" puede entregar mayor información, puesto que de alguna u otra forma nos hemos reunido posteriormente para establecer algún programa de actividades para el año 2019.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: gracias Rodrigo, gracias por la invitación. El Seminario, en conversaciones que hemos tenido y estudiado con mayor detalle, los objetivos de la Agenda 20-30 me parecieron interesantes ya que no sólo se están desarrollando dentro de nuestras universidades, sino que involucran también alianzas entre el sector público, la universidad y el sector privado. Por ejemplo, en la Universidad Austral de Chile, una de las líneas, de las tres que ellos van a trabajar, dentro de un gran proyecto, es energía renovable. También están trabajando en relación a la industria y la infraestructura. Entonces empezamos a ver que, dentro de las universidades hoy en día nosotros tenemos una serie de proyectos académicos y de programas de colaboración también, algunos nacionales otros internacionales que se cruzan con estos objetivos.

Lo que dice Rodrigo es súper importante porque en la medida que se van coordinando proyectos, líneas de trabajo en relación a los mismos objetivos, se generan oportunidades de colaboración internacional. Trabajar en estas líneas también abre la posibilidad de la inversión al mundo privado y a relacionarse con el mundo público a nivel internacional. Nosotros creemos que una forma concreta de apoyar en la bajada de esta Agenda 20-30, es generando instancias de seminarios, charlas; donde también la gente de los distintos sectores involucrados en la región pueda informarse. Muchos se han dado cuenta que estas instancias les puede abrir las perspectivas para generar otro tipo de colaboraciones; y también a nosotros nos parece interesante como una manera de agrupar a la gente que está trabajando estos temas y empezando a levantar un mapa que eventualmente se puede potenciar con o desde la misma Unidad, o a través de la misma Corporación, de las universidades para ayudar o apoyar a estas personas en generar futuros vínculos de colaboración u otras estrategias para profundizar este tema.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: quiero señalar que dentro de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible está justamente aquel que dice: "Alianza para lograr los Objetivos", los 16 objetivos restantes, por lo tanto, es importante esta alianza que estamos de alguna forma comenzando a generar con Valdivia Ciudad Universitaria y del Conocimiento.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: así es; y destacar también que dentro del Seminario que se organizó, hubo una presentación sobre los Laboratorios Naturales. Hoy en día en Chile, como emblema de esto es el norte con los observatorios astronómicos; pero no olviden que el país y el sur austral tienen acá mucho que decir. Nosotros, en el sur austral, tenemos la biodiversidad que prácticamente no existe en el resto del mundo, tanto en flora como en fauna.

Tenemos además, la capacidad de contar con grandes reservas de agua dulce y una costa enorme, aunque se cruza con el tema de la gobernanza oceánica. Además, acá en la Región tenemos académicos operando en redes internacionales sobre el cambio climático; haciendo investigación de punta, entonces ¡ojo aquí!, que hay oportunidades también en este tipo de políticas que a la Región le puede ser bastante útil. Por eso creo que es importante mantener una continuidad y que estos temas sean sociabilizados más allá de la gente que trabaja directamente en política exterior y más allá de la academia; creo que es importante que estos temas se traspasen a la sociedad civil y al mundo privado.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: si, justamente dentro de la proyección de los nuevos



CRAI



seminarios que realizaremos el próximo año, alrededor de abril, ya tenemos conversado con Cancillería para que entregue una información dentro de ese Seminario de "Cómo vamos, como Chile" respecto a las metas que se han establecido en cada uno de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Porque también necesitamos saber, como país, cómo vamos en este tema, si hay un compromiso, ese compromiso ¿cómo se va cumpliendo? Porque lo que no se quiere, es llegar al año 2030 sin haber cumplido con este objetivo del milenio que se ha señalado como taí; y para eso todas las regiones, de alguna u otra forma tienen que incorporar estos objetivos de desarrollo sostenibles dentro de su desarrollo territorial.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: sin ir más lejos, estamos insistiendo, por ejemplo, en el tema de igualdad de género para que las universidades profundicen sus acuerdos y sus políticas en este tema; y también estamos desarrollando programas para fomentar igualdad de género específicamente en las carreras de ciencia y tecnología, donde está la mayor brecha actualmente en el sistema universitario, en términos de género.

Por ejemplo, hoy en día estamos trabajando con un Programa que se llama "Ingeniosos" que la Ministra Pla de hecho inauguró la última versión y nosotros lo trajimos por primera vez a Valdivia. Entonces, no solo es este seminario, sino que las conversaciones que hemos tenido con Rodrigo a partir de estos objetivos, nos han dado también insumos a nosotros para crear otro tipo de iniciativas desde las universidades para apoyar este tipo de objetivos de una forma óptima.

También invitarlos a todos ustedes a sumarse, si tienen ideas, a participar de estas conversaciones, de estas actividades, porque si ustedes revisan la agenda 20-30 se van a dar cuenta que son tantos objetivos, que es tan diversa y es un enfoque multidimensional, que todos tenemos desde dónde aportar.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: muchas gracias. ¿Algún comentario?

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: no recuerdo haber estado invitada a esa actividad.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: si fueron invitados, se cursaron 370 invitaciones en total, entre ONG's, empresas, privados, la sociedad civil, la academia, los Servicios Públicos.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: realmente no recuerdo que estuviéramos invitados, y hubiera sido muy importante ya que estamos trabajando temas muy parecidos.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: lo que hay que hacer, sino responde CODEPROVAL o no responde alguien de CODEPROVAL hay que "agarrar" el teléfono y llamar de nuevo.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: lo que pasa es que nosotros recibimos tantos correos, pero perdona un paréntesis, desde octubre en adelante, yo no sé si la gente piensa que uno tiene "un doble". No entiendo cómo no se pueden coordinar los Servicios Públicos, es una crítica constructiva. Se hacen dos o tres actividades y uno dice ¿a cuál voy? El tema es que uno no tiene la agenda como para ir a todas las actividades, entonces uno decide y va por descarte. Por eso les solicito, que es mejor insistir por teléfono.

Decano Cuerpo Consular, Sr. Elías Caballero: Un comentario, por favor. Me ha tocado ver diferentes grupos de estos y estamos todos en la misma línea. A mí me parece muy bueno esto en el sentido de que Chile está a punto de firmar el Acuerdo de la Unión Europea Chile, que es muy diferente de un simple tratado de libre comercio. Creo que es el primero que va a tener Chile y la Unión Europea reconoce que es el primero. La Unión Europea está muy entusiasmada con este nuevo acuerdo, porque quiere que todos los acuerdos después sean como lo hizo Chile. Chile lo



CRAI



moderniza con dos grandes propuestas que fueron adoptadas en este momento con la Unión Europea, se están afinando dos o tres pequeñas cosas y una es lo del "trabajo de la mujer" en todo el aspecto social que lo presentó Chile a la Unión Europea; y el otro tema, es el cuidado del medio ambiente que está muy fuerte y abre muchas posibilidades para la Región.

Me tocó asistir al Conversatorio que hubo acá en Valdivia y fue realmente bueno porque aclararon cosas. Vino la Universidad Católica de Valparaíso y, desgraciadamente de las Universidades locales, si habían dos personas, no fue más que eso y todavía yo creo que me equivoco si fueron dos personas; porque realmente es inexplicable....yo decía cómo no se van a dar cuenta que esto es bueno para la Región, se nos abren posibilidades, se vio todo el asunto de los puertos, están totalmente implicados. La semana pasada la visita del jefe máximo de los chinos a España, abrió tremendas posibilidades y que no solo van a ser para España, sino que con los convenios que tenemos nosotros con China y con la Unión Europea nos van a implicar porque lo que quieren es eso. Entonces, yo creo que tenemos que trabajar completamente coordinados porque estamos todos en la "misma onda".

Y si es verdad lo que dice Alexia. Hoy día tenía dos cosas actividades y tuve que decidir a cuál asistir, venir a esta o llegar atrasado. Ahora una crítica que desgraciadamente los chilenos nunca hemos respetado los horarios y esa es una crítica horrible que nos hacen en todas partes. A mí me gusta llegar 10 minutos antes, pero hay veces en que uno está en una cosa y no puedes llegar a la hora. Lamentablemente en octubre, noviembre y diciembre es horrible, parece que son los únicos meses en el año que quieren que uno trabaje. En el Conversatorio, decía la invitación que venía desde Santiago, que, si yo no podía asistir, mandara a un representante. Desgraciadamente soy el único y no tengo representante, pero es una manera en que uno tiene que estar porque o sino, se pierde oportunidades y la Región nuestra está perdiendo muchas oportunidades a veces por esto.

Eso pasa por ejemplo con los argentinos; ellos no tienen prioridad para hacer los caminos que necesitamos, no tienen ninguna prioridad y esa es la realidad. Ahora hay una pelea entre lo que es de Bariloche y lo que es de Neuquén que es desastroso; entonces no sé cómo vamos a poder deshacer ese nudo. Yo siempre he pensado que si los chinos se instalan aquí y dejamos que ellos hagan el camino de los argentinos que falta por hacer, lo van a hacer porque son los más interesados en sacar sus productos ya que ellos tienen comprados unas partes en Argentina. Ellos avanzan más rápidos ya que son más visionarios que nosotros. Entonces yo creo que debemos analizar cómo nos coordinamos ya que estamos todos con el mismo "idioma" eso es lo bueno, porque no hay alguien que no quiera hacer algo, todos están pensando en lo mismo y eso me alegra honestamente; que la universidad esté trabajando en las cosas que le importan a la sociedad civil y que lo exige; ojo! El tratado con la Unión Europea.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: aparte de que China es nuestro gran aliado económico hoy en día.

Todo lo que estamos hablando, es un diagnóstico en común; que no hay un lineamiento claro. Yo asumí hace cuatro meses la Dirección de ProChile y al tercer mes vino a Valdivia el Director Nacional del Servicio y, después de haber recorrido varias regiones el diagnóstico principal es que las regiones no tienen una orientación hacia la internacionalización. Nosotros en la Región de Los Ríos, si bien tenemos una Estrategia de Desarrollo, que la vamos a exprimir en detalle, que establece lineamientos para que nuestra Región se pueda internacionalizar, no hay un objetivo claro y no hay un plan.

Dentro de las 19 políticas públicas que tiene la Estrategia de Desarrollo, hay una que aborda el tema pero que no se ha desarrollado, entonces, y adelantando un poco el punto cuatro, a lo que yo venía un poco a discutir y hacer una propuesta que es avanzar hacia la creación de una instancia que permita hacer que todos los actores —privados, públicos, universidades- podamos avanzar hacia un lineamiento común, que sea una hoja de ruta para los próximos dos o tres años, de cómo vamos a internacionalizar nuestra Región.



CRAI



Nosotros como ProChile, por mandato del Presidente Piñera, tenemos que realizar en cada una de las regiones un Plan de Internalización, pero focalizados en los temas que nos compete a nosotros; pero yo no lo puedo hacer solo, no puedo hacerlo sin las universidades, sin el Gobierno Regional; y de hecho invité a participar a varios Ministerios para generar las primeras líneas, juntarnos a trabajar. Debe ser participativo y eso es un poco lo que hemos estado trabajando con el Gobierno Regional. Quiero discutir esto en el punto cuatro y, ahí, daré más detalles.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: terminamos entonces este punto. En el punto cuatro será. Pasamos ahora al punto número cuatro de la Tabla de esta sesión:

Tema 4: Propuesta Plan de Acciones Internacionales 2019.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: como todos los años en la última reunión de la CRAI del año, se propone un Plan de Acciones Internacionales para el año "t+1" basado en Estrategia 2009-2019.

La Unidad de Asuntos Internacionales está presentando una Propuesta de Plan, la cual debe ser discutida en esta oportunidad para conocer la opinión de cada uno de ustedes y entonces entregar la información a la instancia correspondiente para trabajar sobre esa Propuesta que se apruebe ahora en esta reunión.

El primer objetivo de la dimensión internacional de la Estrategia Regional el cual habla de "Fortalecer las capacidades para el mejor aprovechamiento de la gestión y cooperación internacional" ahí se propone tres acciones:

Una que ha sido de continuidad: "Difusión de becas año 2019 para profesionales y técnicos de nível superior de la Región"; información que se entrega a privados, empresas, academia, a los Cónsules, para que estén informados tanto de las becas de Pregrado como las de Postgrado que existen en distintas partes del mundo, incluido Chile por supuesto. En esta oportunidad se va a difundir la del año 2019 dentro de la primera semana de diciembre, por lo tanto, se vuelve a proponer esta acción. No sé si ¿hay alguna opinión respecto a esta acción?

Decano Cuerpo Consular, Sr. Elías Caballero: Una consulta, lo que se tiene del año 2019 es ¿todo lo que se va a ofrecer a partir del segundo semestre del 2019?

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: no, a partir de enero del 2019.

Decano Cuerpo Consular, Sr. Elías Caballero: es que tenemos un desfase, yo hablo por la parte europea, ya terminaron todas las ofertas del 2019....

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: si, lo que se ofrece del 2019 hacia el 2020, a eso se refiere.

Decano Cuerpo Consular, Sr. Elías Caballero: ya, ahí si

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: para los países de la Comunidad Europea. Hay otros países que ofrecen el año 2019 para ese año que son los países sudamericanos.

Decano Cuerpo Consular, Sr. Elías Caballero: el intercambio de alumnos, que es el más me ha gustado, se ha incrementado en más de un 100%. En el intercambio de Valdivia, ahora hay tres universidades potentes que pueden hacerlo acá en Valdivia. Hay dos que están muy bien con el intercambio la UACh y la San Sebastián, eso ha aumentado enormemente y se han implementado muy bien. El título o lo que saquen, ya sea un Diplomado de cualquier universidad de Europa es



CRAI



válido para todos.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: la segunda acción que se propone es: "Mantener relaciones y consultas, en diferentes temas, con organismos técnicos nacionales e internacionales como la UE, FAO, UNESCO, AGCID, OCDE, SUBDERE (Continuidad)".

Es importante destacar que todos estos organismos internacionales, están muy involucrados en el tema que vimos en el punto tres, con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, por lo tanto, es muy importante mantener esa relación porque entregan mucha información de interés, caso de la UNESCO, de la OCDE, de la FAO, la Unión Europea también, por lo tanto, se consideró importante mantener esa acción.

Y el punto c) dice: "Establecer y mantener relación entre Servicios Públicos y exportadores de la Región, realizando reuniones y actividades vinculadas a la Mesa COMEX (Continuidad)". Para los efectos de la Estrategia Regional de Desarrollo es importante la relación que pueda existir en la Mesa COMEX justamente con los exportadores. Es la instancia donde se mantienen relaciones con los exportadores a través del Servicio Público o del Gobierno Regional. Por eso que se consideró importante mantener esta acción que se comenzó a implementar el año pasado.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: hace dos o tres semana atrás se comenzó a trabajar con la Mesa COMEX, el Presidente de la Mesa COMEX es el Intendente y a partir de la última Mesa se traspasó a ProChile, que es lo que ocurre en la mayoría de las Regiones. Lo más importante y por lo cual les voy a hacer extensiva la invitación para el día 11 de diciembre. Estamos planificando una actividad que está financiada por CORFO en la cual vamos a hacer una reestructuración de funcionamiento de la Mesa COMEX. Esto porque en los últimos años, si bien ha sido una instancia importante en algunas regiones, como, por ejemplo, en el Bio Bío, en Los Lagos ha servido mucho para que los exportadores mejoren su logística y mejoren ciertos procesos; en otras regiones no hemos avanzado. Esta Región fue una de esas porque dejó de funcionar tres años; entonces se tomó la decisión de contratar a la Universidad de Concepción, al Departamento de Exportaciones y Logística, un Departamento especializado; y ellos vienen el 11 de diciembre. Estamos coordinando y vienen con una metodología de hacer un diagnóstico y después nos van a hacer una propuesta de reestructuración de funcionamiento de la Mesa COMEX.

Así que aprovecho la instancia para invitarlos a todos y después obviamente yo haré la entrega oficial al Intendente de esta reestructuración y el hará lo correspondiente.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: eso es el 11 de diciembre y ¿dónde?

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: todavía no tengo la hora y el lugar, pero si la fecha que estamos de acuerdo con la Universidad.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: el objetivo 2 de la Estrategia Regional de Desarrollo especifica: "Implementar un sistema regional de gestión y cooperación internacional descentralizada que permita coordinar todos los esfuerzos regionales, tanto públicos como privados".

En ese sentido se proponen cuatro acciones, una importante que la hemos mantenido durante ya 8 o 9 años, que es: "Mantener relaciones con el Cuerpo Consular de la Región. (Continuidad + Difusión)". Para nosotros, como Gobierno Regional, ha sido importante porque abre puertas internacionales a través de la representación de sus embajadas; ellos son la primera ventana que tenemos acá y hemos realizado actividades en años anteriores, especialmente el año 2012, 2013; también hubo una actividad el año 2014, que no dejó de ser importante y por lo tanto, mantener las relaciones es fundamental para el Gobierno Regional.



CRAI



De la misma forma, se propone como acción "Mantener constante participación y relación entre el Gobierno Regional y la Dirección de Coordinación Regional - DICORE. (Continuidad)" de la Cancillería; que es el organismo que apoya la gestión de las regiones por lo tanto debe permanecer como actividad a realizar.

Tercero, una actividad nueva que se propone que es "En el ámbito Cultural, apoyar y facilitar la eventual participación de Grupos Culturales de la Región de Los Ríos que tengan previsto visitar diferentes países (Nuevo)". Creo que es importante este eventual apoyo porque los eventos culturales nos abren puertas, no solamente en el tema cultural, sino que también en el área comercial. Cultura es una ventana importante para dar a conocer nuestra Región, por lo tanto, se creó esa acción como una actividad nueva.

Y la última acción es apoyar y "Evaluar la posibilidad de trabajo conjunto con regiones vecinas, para lograr el desarrollo integral de estas, en temas de interés común (Nuevo)".

Yo siempre he pensado que las Unidades Regionales de Asuntos Internacionales (URAI) deberían llamarse "Unidades Regionales de Asuntos Nacionales e Internacionales (URAI); ¿por qué siempre buscar vínculos con países extranjeros y no buscar vínculos con territorios vecinos? En este caso con la Araucanía y con Los Lagos. De hecho, estamos ya trabajando, en forma preliminar, con la Región de Los Lagos en buscar alternativas de trabajar con la "etno-artesanía". Nosotros somos potentes en temas artesanales y ellos también los son; por lo tanto, ¿por qué no buscar una sinergia entre ambos territorios para realizar trabajos conjuntos?; o también hablar de una "Ruta de Parques Nacionales"; recordemos que el Parque Nacional de Villarrica está en la Región de la Araucanía, pero limita al sur con la ciudad de Panguipulli, especialmente en el sector de Liquiñe; es un parque que tiene dos regiones. Lo mismo sucede con el Parque Puyehue que está en la Región de Los Lagos, pero limita al norte de ese sector con el Ranco; y nosotros tenemos nuestro propio Parque Nacional, el Parque Alerce Costero, por lo tanto, también podría ser un tema a trabajar.

Nosotros como URAI, estamos viendo la posibilidad de generar las instancias para que los organismos técnicos pertinentes puedan realizar trabajos asociados a estos eventuales temas que yo he colocado como ejemplo y pudiera haber otros más, por supuesto.

De la Región de la Araucanía no he tenido respuesta producto de la situación propia de esa Región creo yo, pero eso no significa que quede afuera de esta opción. Mientras más integremos es mucho más fuerte el trabajo que podamos realizar. Esa es la razón porque se buscó esta acción, como nueva y que no estaba inserta en los programas anteriores, pero si está descrito en la Estrategia Regional buscar asociatividad entre organismos internacionales y también entre regiones nacionales.

Representante Jefe División de Fomento e Industria, Sr. Andrés Hernández: Don Rodrigo una consulta referente al punto c) el ámbito cultural ¿esto lo van a ligar a la Política regional de Cultura que se aprueba? ¿Está dentro de una línea de acción de la Política regional?

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: debería estar. Lo que pasa es que se colocó esta acción producto que el Colegio Juan Sebastián Bach de Valdivia, visitó recientemente Alemania y no me acuerdo cual fue el otro país, pero fueron dos países europeos durante 12 días, financiados con recursos otorgado por los Concejales de la Ilustre Municipalidad de Valdivia. Fueron 20 millones de pesos. Tenían todo el financiamiento de alojamiento y comida en Alemania y los 20 millones sirvieron para financiar los pasajes aéreos Santiago-Alemania-Santiago. Entonces yo creo que se abre la oportunidad de buscar la alternativa de que otros grupos culturales puedan realizar una actividad también internacional que les abre muchas puertas, especialmente a los jóvenes.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: Como bien dice Andrés, es bien importante la comunicación con el Ministerio de las Artes y la Cultura, porque ellos son los expertos, ya que tienen una Política Regional con recursos y la idea es que, si va a salir un Grupo Cultural de la Región de Los Ríos, es que valla en una línea de trabajo que esté asociada a lo que la Región quiere mostrar.



CRAI



Tenemos que tratar que todos los Servicios Públicos estén coordinados y decirles ya: si usted es de la Municipalidad de Valdivia, usted es de la Municipalidad de Máfil y quiere sacar a sus niños o quiere hacer esto entonces mire ¡tenemos una Política Regional! que está a cargo del Gobierno Regional junto con el Ministerio de Las Culturas y ahí hay muchos recursos.

Ahora si ese grupo va a salir solamente a un tema cultural, pero hay otro grupo que quiere salir, por ejemplo, a vender su música o hacer negocios con música ahí tiene que hablar con ProChile. Es lo que estamos haciendo, por ejemplo, con Fluvial, entonces uno tiene que ir, como en este caso, tratando de orientar hacia donde está la política y donde están los recursos, en este caso sectorial; y cumplir con los objetivos que se tienen.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: el objetivo N°3 tiene relación básicamente con el tema de intercambio con Argentina y dice así: "Priorizar los acuerdos generados en los Comités Binacionales para consolidar las redes de conectividad y sociales de integración e intercambio con Argentina y con las regiones de la macro zona.

Este tema se coloca todos los años en la propuesta del Plan y que es el "Seguimiento a los acuerdos del "XXXVI Comité de Integración Los Lagos" realizado en 27 y 28 de septiembre del 2018 en la ciudad de Valdivia".

En este caso del XXXVI Comité de Integración "Participación activa en el XXXVII Comité de Integración Los Lagos a realizarse el año 2019 en Argentina, coordinando a Servicios Públicos y Privados". El año 2019 se va a realizar en Argentina en una de las provincias, excepto Neuquén que fue el año pasado.

Aquí hay una actividad nueva, ya que nos tocó a nosotros organizar este Comité de Integración. Hubo una serie de situaciones que contemplar, especialmente en la parte protocolar porque no se tuvo ayuda de nadie, entonces se me ocurrió la idea de "Confeccionar una Guía Práctica denominada "Organización Comités de Integración", válida para los ocho Comités de Integración, que existen entre Chile y Argentina, y que sirva para el país organizador. Ya se está trabajando en esa Guía que entregará pautas de cómo organizar un Comité de Integración y todos los elementos que hay que considerar. Es un aporte de la Región de Los Ríos para el resto. No es fácil organizar un Comité de Integración, especialmente la parte protocolar y más, cuando no se tiene colaboración.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: es interesante porque genera una continuidad también

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: efectivamente, porque muchas veces se cambian a los Encargados de Asuntos Internacionales y les llega esta tarea y dice ¿Cómo organizo esto?, y muchas veces dicen: no, nosotros como Región no vamos a realizar este evento, pídanle a otra Región porque no estamos en condiciones de hacerlo.

Y el objetivo cuatro que es "Promover las capacidades y potencialidades del territorio en el contexto de la globalización por medio de la construcción de una imagen región que permita la Inserción Internacional de la Región". Aquí también se han agregado tres acciones y aquí hay una que dice "En caso de concretarse Declaración de Intenciones entre el Estado de Bavaria — Alemania y la Región de Los Ríos — Chile, coordinar y apoyar proyecto(s) de colaboración a nivel público, privado y académico relacionado(s) con dicha Declaración"; Destaco que aún no se logra concretar esta declaración de Intenciones y no por culpa de Chile, y aunque parezca extraño lo que voy a decir es por atraso de Alemania. Me llegó un correo electrónico hacen dos días atrás indicando que recién va a salir a luz posiblemente, entre Navidad y año nuevo la aprobación de esta Declaración conjunta para ser firmada entre ambos territorios seguramente durante el próximo año.

Esta declaración de Intenciones tiene uno de los grandes objetivos, trabajar conjuntamente con los objetivos de Desarrollo Sostenible que dicen relación con el agua. Bavaria es muy fuerte y muy



CRAI



potente en temas de investigación sobre el agua y nuestra Región, por algo tiene el apellido Los Ríos, tiene mucha agua así es que podemos trabajar en relación a ese tema.

También vamos a seguir con "Informar respecto a la realización de ferias y encuentros internacionales 2019, para promover la actividad económica, científica y cultural de la Región de Los Ríos". Ya les envié el correo electrónico a todas las instancias, sobre las ferias y encuentros que se realizarán el próximo año.

La otra acción es: "En caso de presentarse proyectos binacionales, participar y/o apoyar aquellos que promuevan las capacidades y potencialidades de la Región de Los Ríos".

Ese es el Plan que se propone para el año 2019 Presidenta.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: solo mencionar lo que les señalé anteriormente. Nosotros con el diagnóstico importante que visualizamos, hoy día, lo hablábamos recién acá con representante de CODEPROVAL es este tema de los chinos: ¡¡que viene uno de la Provincia de Yunnan y que quiere reunirse con empresarios de la Región de Los Ríos; que vienen unos de otra provincia y quieren reunirse con las empresas; que viene alguien al Municipio de Valdivia y que quiere traer una delegación para ver la exportación de productos del mar a China!!..., entonces eso Rodrigo, ojalá lo puedas manifestar al Intendente, hay que darle un orden. Tiene que haber una directriz a nivel regional de cómo se aborda desde el punto de vista internacional esta relación con distintos actores....Que están los de Baviera, que están los de Italia que quieren hacer un tema con cecinas, que está el Alcalde de Máfil que quiere hacer algo con el tema de los pájaros con no sé qué región de Europa....Entonces hay una serie de instancias, que no son muchas, no más de 20, pero que hay que coordinarlas. Alguien tiene que liderar el cuento y ver, porque, así como les ocurre a ustedes que los invitan a 20 reuniones entre octubre y diciembre, a nosotros como servicio público nos llegan 20 requerimientos, de un día para otro, para atender delegaciones.

En el caso de ProChile, nosotros tenemos todo un protocolo del Ministerio de Relaciones Exteriores, muy complejo de echar a andar. Yo no puedo traer a la región, con menos de 25 días de anticipación a alguien, no puedo por protocolo internacional y tampoco puedo traer a alguien de Santiago con menos de 40 días de anticipación y también por temas de agenda.

Entonces es necesario esa coordinación, y yo lo pondría también como un objetivo del Plan: generar una instancia o una directriz del Gobierno Regional en la cual cada actividad que se desarrolle o que se vaya a desarrollar lleve, sí o sí, la comunicación directa a la Unidad de Relaciones Internacionales del Gobierno Regional y que haya una persona a cargo de cada una de esas cosas, porque de lo contrario, vamos a perder muchos esfuerzos, vamos a perder recursos, no vamos a ser eficientes con las pocos recursos que hay para trabajar.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: sobre eso mismo yo estoy de acuerdo. Creo que lo que tu acabas de decir debería estar en este Plan de Internacionalización que ustedes están presentando en ProChile; debería estar en la reconfiguración de la Mesa COMEX, y les quiero comentar que este año (yo también estoy acá hace cuatro o cinco meses), un día lunes me llama alguien de la Municipalidad para decirme que hay una Comisión de China que estaba de visita y que querían reunirse, además con las Universidades y me llamaron a mí para representarlas. Yo les expliqué que la verdad que me están avisando con demasiado poco tiempo y no alcanzaba a preparar una presentación, pero que tenía un material que podría servir. Fuimos a la presentación, había una persona que está a cargo del comercio minorista, no sé......

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: de la Cámara de Comercio Detallista.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: Nilo Zuñiga era la persona que estaba con esta Comisión China; pero ¿qué pasó?.



CRAI



¿Qué paso? Esta Comisión no solo no venía con traductor, que nosotros tampoco teníamos; luego se consiguieron uno; ellos además venían con regalos, venían con todo claro. Además, nosotros debemos tener muy claro que son culturas distintas, así como también distintas culturas de negociación. Nosotros no teníamos regalos, eso significa además para ellos que nosotros no tenemos interés.....esta es una Comisión que probablemente no va a volver!

Entonces, esto es delicado, porque no solo vamos a quemar posibles alianzas hacia el futuro, entonces yo creo que es muy importante que exista una cierta coordinación, no sé si central pero al menos un Plan más general para este tipo de visitas para que no pasen estas cosas, porque además, de nuevo, en esta Comisión ninguno de nosotros estaba realmente preparado y sabía de esta visita y con tiempo, no solo podríamos haber preparado regalos sino que podríamos haber realizado una buena presentación con ideas, propuestas, material, información; y la verdad que fue una lástima esa reunión. Para mí fue una pérdida de tiempo, pensando que la Comisión que venía tenía realmente propuestas interesantes para hacer. Ese era el comentario, gracias.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: quiero comentarles también que nosotros hemos sido invadidos por una gran cantidad de solicitudes de China que están muy interesados en hacer inversión en la Región y venir a Valdivia. Nosotros como CODEPROVAL tuvimos una solicitud en la cual se generó un Directorio especialmente para recibir una Delegación China. Delegación integrada por tres personas y notamos que efectivamente no hablan español y dicen que no, pero hablan; trajeron un traductor que es de Valdivia y hace clases en la Santo Tomás. La verdad que el proyecto que vinieron a plantear era un tema de negocio "global-regional" vinculándose con Argentina y, lo más importante, era el puerto de Corral. Nosotros le dimos el espacio y generamos esta reunión por el Puerto de Corral, a nosotros nos interesa el desarrollo portuario que puede llevar a un desarrollo a toda la región de la macro zona sur.

Pero a diferencia de Joaquín y de tu delegación, aquí hubo mucha informalidad; esa informalidad a mí me ha llamado mucho la atención porque, a parte de nosotros de recibir esta delegación de tres personas, más el traductor nos pidieron vinculación con las autoridades, y en este caso nosotros los vinculamos con el Intendente, con el Alcalde. Al Alcalde le sacaron una carta compromiso para que venga un grupo de empresarios de una zona de China a Chile, etc.

Pasó el tiempo y posteriormente vino el socio chileno, que es el **Consorcio Asia Pacifico** a Valdivia, pero ya no con nosotros como CODEPROVAL sino que ya vinieron directamente donde el Intendente. Fueron donde la Senadora, se reunieron con distintos Seremis y lo encontramos como que era "extraño". Nosotros insisto, como CODEPROVAL, estamos totalmente de acuerdo en la atracción de inversiones, nos interesa el desarrollo portuario, nos interesa el desarrollo de la macro zona sur, nosotros nos vamos a vincular con otras regiones, sino ¡¡nadie nos va a considerar!

Entonces, esta situación ha continuado y recién conversábamos con Henry que el próximo sábado, informalmente, nos invitaron a una cena en Santiago, porque llega una delegación de 13 personas de China que quieren tener contacto con nosotros, son de Qingdao. No nos llegó nada oficial, es un correo que nos remite la Rectora de la Santo Tomás a la cual contactaron para que ella nos transmitiera el mensaje de que debiéramos estar el sábado, 1° de diciembre en Santiago para reunirnos con una delegación de 13 o 14 chinos.

Comprenderán ustedes que el objeto que nos plantea, al parecer es, que ellos quieren invitar a una delegación de empresarios chilenos para que vayan a China, pero esa informalidad me impide a mí, como sector privado o como CODEPROVAL, decir yo voy a Santiago como representante del sector privado si no sé si voy a terminar comiendo en la plaza Pedro de Valdivia....por decir algo, o voy a terminar perdiendo mi tiempo. Entonces, a raíz de eso, me sumo a las palabras de Henry, en este caso, y Joaquín, te felicito si los chinos que vinieron en tu caso tenían regalos y estaban tan organizados, a mi modo de ver así funcionan los chinos.



CRAI



Creo que nosotros debemos generar un **CANAL DE COORDINACIÓN** cosa que, por ejemplo, se contacte con nosotros un señor Chang o el que sea, y nosotros, esa información la traspasemos al ente que coordine o que esté a cargo de esa unidad, o de ese tema, para que se dé la formalidad. Yo soy del sector privado, tu eres de la universidad, por lo tanto, nosotros no tenemos mucho que hacer sino tenemos un "ente" en donde nosotros estemos incorporados obviamente, pero que exista una formalidad regional y eso es lo más importante en diplomacia y, por qué lo estoy diciendo, porque nosotros no vamos a poder ir el sábado, mi Directorio me dijo "NO" porque la informalidad no va.

Don Rodrigo y María José, creo yo que, como Presidenta en este caso y en esta condición hoy día, el traspasar esta inquietud en términos de que, así como tenemos el problema cuando llegan inversionistas, que un Servicio Público lo lleva de aquí para allá y no hay una unidad que le pueda decir: ya, estos son los papeles que requiere para hacer una inversión, o primera que nada usted tiene que contactarse con este "personaje" el empresario se va aburrido. Acá nosotros debiéramos tener exactamente lo mismo porque la verdad Rodrigo, María José, para nosotros es un desgaste porque pensamos ¿vamos o no vamos? "vale la pena o no vale la pena"...

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: lógico, no saben el nivel de importancia que existe.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: preferimos quemar esta oportunidad, pero la verdad es que la formalidad la debe dar, en este caso, el Gobierno Regional, una Unidad que sea ProChile, Fomento Productivo, la URAI; no sé...yo ahí desconozco la estructura. Eso para mí debe estar coordinado y yo traspasar....... si me llaman, ok yo transfiero.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: solo a modo de ejemplo: si viene una delegación china y nos avisa a nosotros con 45 días de anticipación, yo le armo la agenda completa, es mi pega, pero yo tengo las instancias para hacerlo. A mí me llegó esa invitación, pero estaba afuera y llegó con cinco días de anticipación.

Lo que dice Alexia es súper importante: aquí tiene que haber una **DIRECTRIZ REGIONAL**, todos los actores tenemos que estar "a sabiendas" de que eso existe; entonces cuando llegue una delegación de chinos por ejemplo, si hay alguien de la red de fomento de los municipios y quiere hacer algo para el otro año, tienen recursos, tienen empresas y posiblemente su Consejo ya aprobó los recursos, que vaya a esta instancia y nosotros le podemos ayudar incluso hasta con recursos, hay que entender que con tiempo y planificación todo va a ser mucho más productivo.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: yo creo que el punto es que nosotros debemos ser capaces, como sector público-privado, independiente a quien contacte...las universidades y todo, canalizar esta invitación, esta información a un ente que sea el que coordine y diga: si, ok pongámonos a trabajar. Pero que este ENTE sea el que contacte en forma directa al que está haciendo la convocatoria a nivel internacional. Ahora quiero hacer una pregunta, porque tú hablas de recursos, lamentablemente siempre chocamos con el tema "platas" y la pregunta es ¿existiría alguna factibilidad en que se puedan destinar recursos para el tema de internacionalización de nuestra región para hacer "acciones"...digámoslo así, a nivel nacional e internacional? ¿Cómo podríamos nosotros..... a qué voy yo?...perdón pero quiero plantear lo que nos ha pasado a nosotros como CODEPROVAL.

El Encuentro Empresarial ha tomado otra dimensión, la verdad es que el tema ha ido tomando un peso específico, y no debo dejar de decirlo políticamente, dependiendo de la autoridad, nos va a ir muy bien o nos va a ir muy mal...así es; pero tenemos hoy día y en años anteriores, en el primer período del Presidente Piñera, cuando estuvo de Intendente Henry, don Juan Andrés, cuando estuvo don Egon, nos fue muy bien también con la convocatoria de autoridades nacionales.

Comenzamos con ProChile como una idea de traer, hace algún par de años atrás, a Agregados Comerciales de Chile en Europa o de cualquier parte del mundo que visualizamos con los cuales



CRAI



nosotros tenemos negocios o potenciales negocios. Ellos son los que están en un país y saben que hay un requerimiento, trabajamos muy bien, funcionó espectacularmente bien. Trajimos en dos períodos consecutivos alrededor de cuatro a seis agregados por año y hubo rondas de negocios con empresarios nuestras. Lamentablemente, el año antepasado ya nos dijeron que ProChile no nos iba a financiar la traída de estos profesionales y nos vimos en la obligación de hacer nosotros directamente el trabajo de ir visitando y tocando puertas con las embajadas y así es como hemos traído, dos años ya, alrededor de ocho o diez embajadas. Entonces a mí me gustaría que nosotros pudiéramos, y lo planteo acá con una idea, que a lo mejor podríamos potenciar nuestra gestión. separando nuestro seminario y haciendo dos seminarios. Un seminario en donde podamos traer no solo agregados comerciales de ProChile, en países que nosotros detectemos que son potenciales o con los cuales estamos firmando convenios o con los cuales ya estamos en negocios y necesitamos potenciarnos aún más, traerlos a ellos, vincularlos con las empresas, visitar distintas empresas de la Región y de las zonas aledañas. Tenemos que al ir vinculando la región cosa que para cuando sea el Encuentro Empresarial, hacemos el Seminario de Oportunidades Comerciales, avanzamos y ahí traemos nuevamente, esos mismos países, pero ahora traemos a las delegaciones diplomáticas. Entonces ya lo habremos vinculado con el éxito del trabajo anterior.

Entonces, a mí me interesa que pudiéramos ver la manera de poder incorporarlo dentro del Plan de Trabajo y ver la manera de buscar recursos para no tener que estar tocando puertas a último momento y a lo mejor no solamente para nuestra acción, sino que otras acciones que estén dentro del paraguas de esta manifestación de la Región o de la macro zona sur, por ejemplo, con las universidades, que por lo general, tenemos que estar a último momento pensando cómo obtengo los recursos.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: sobre eso, yo lo que puedo hacer es dar un consejo de la academia, comparto lo que dice Henry "con tiempo todo se puede coordinar y aparecen los recursos"

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: pero el aparecer....cada vez son más escasos, por lo tanto si nosotros pudiéramos contar con un fondo establecido....

Representante Jefe División de Fomento e Industria, Sr. Andrés Hernández: sobre la solicitud que habla Alexia y lo que adelantó el Director de ProChile, nosotros como División presentamos al Consejo Regional para la estructuración del presupuesto del año 2019 "acciones para la internacionalización" en un Programa de Habilitación Exportadora y Atracción de Inversiones por un monto total de 500 millones de pesos y con presión para el presupuesto 2019 de 200 millones de pesos, o sea nos quedan 300 millones para los años siguientes, a lo menos dos años. Pero ya el 2020 tendríamos que trabajar de acuerdo al éxito que tenga esta acción de 200 millones y que pueda crecer obviamente en el tiempo, pero la presión está ahí. Ahora está en el Consejo Regional para su aprobación, modificaciones probables o pueden disminuir como pueden aumentar el presupuesto. Entonces ahí cada acción es importante.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: consensuarlo con el CORE...

Representante Jefe División de Fomento e Industria, Sr. Andrés Hernández: si consensuarlo, ellos saben la importancia de esto, pero hay muchas otras necesidades, entonces ahí se empieza a negociar....

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: como sugerencia.....que les parece si nosotros como universidades, cuerpo consular, municipalidades, sector privado; pudiéramos presentarles a lo mejor, como una idea..., que nosotros estamos en condiciones de generar un proyecto de un seminario, de lo que estábamos hablando, para una fecha x....., y eso se lo enviamos a ustedes para que lo tengan como sustento y les digan: miren esto es lo que se está pensando, es decir son cosas concretas. A lo mejor ustedes tienen alguna actividad o van a tener un seminario



CRAI



interesante en que se pudiera vincular en materia de internalización.....perfecto!. Con Don Elías acá, yo creo que con el tema del Acuerdo con la Unión Europea podríamos generar alguna cosa muy buena y traer especialistas......

Decano Cuerpo Consular, Sr. Elías Caballero: la embajadora que tenemos en la Unión Europea es una persona efectivísima.....fue al Bío-Bío y excelentes resultados....fue a Punta Arenas y también, y yo quiero traerla a nuestra Región y hacer algo. Ella es muy efectiva y tiene "entrada" en todos los países europeos.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: esa instancia puede ser vinculada con armar un seminario interesante ¿te fijas? Con dos o tres profesionales no más, especialistas, yo creo que ahí podemos....

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: la División de Fomento e Industria que dirige Ernesto Espinoza, yo creo que ha hecho el trabajo, elaborando un proyecto y en esta instancia Presidenta, si nosotros logramos llegar a algún acuerdo en esta Mesa, la Mesa CRAI, de apoyo a la presentación de este proyecto y eso quede en Acta y se le puede enviar a los Consejeros Regionales va a tener mucho más apoyo para que los Consejeros Regionales y el Ejecutivo también tenga el apoyo para decir "si" y decir sabes qué? Esto viene apoyado por la CRAI donde están los cónsules, las universidades, los servicios públicos y los privados, entonces este es un proyecto que nos interesa priorizar y financiar para el próximo año. Eso yo creo que sería un súper aporte

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: sería muy bueno.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: sobre todo si se logra quedar en Acta y que quede el apoyo respaldado. Quien tiene que presentar este proyecto que es el jefe de división lo lleve como respaldo.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: perdón, me saltó una duda referente a los recursos que están solicitando, en este caso ¿iría al encargado la División de Fomento o en qué modalidad para traspasar después?

Representante Jefe División de Fomento e Industria, Sr. Andrés Hernández: no, todos los FNDR los trabajamos bajo el subtítulo 33 que es traspaso a Servicios Públicos.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: entonces, para traspasarlos después.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: y esto puede ir avalado por lo siguiente: el Presidente Piñera nos ha encargado a ProChile hacer un Plan de Internacionalización de cada una de las regiones. Ese Plan nosotros lo trabajamos con la Corporación de Desarrollo Productivo, con el Gobierno Regional, con MINECOM, con MINAGRI y obviamente nosotros el Ministerio de Relaciones Exteriores.

Ese Plan tiene tres grandes ejes, se los voy a enviar para que cuando lo lean entiendan de qué se trata. Tiene un eje que es **Inteligencia de mercado**, el cual nosotros como ProChile tenemos recursos, que en casos del FNDR podemos hacer acciones para, por ejemplo: estudios de mercado desarrollado en Brasil que se abrió ahora después del cambio de gobierno, es súper específico. Tenemos lo que llamamos "acciones de promoción" en la cual tenemos la batería de actividades que nosotros vamos a realizar "sí o sí", pero que podríamos multiplicar, por ejemplo, asistencia a ferias, realización de seminarios, ruedas de negocios. Ahí nosotros podemos incluir, por ejemplo, si tuviéramos recursos FNDR, lo que está proponiendo Alexia o lo que está proponiendo el Cónsul Caballero de traer a la embajadora, el FNDR nos permite hacer eso. Por último, "gestión internacional" que son varias acciones que se están desarrollando y que también ustedes van a ser convocados, que es la Mesa COMEX, que está funcionando.



CRAI



Esta semana o la próxima, va a llegar otra invitación y que no es menor, es una cosa nueva. El Ministerio de Hacienda es el encargado de Aduana. Aduanas tiene una serie de problemas logísticos en todo el país para el comercio exterior. Entonces Aduana se estaba quedando bastante atrás con el uso de las tecnologías y los papeles "on line" que requiere. Entonces Aduana ya sacó un **Sistema Integrado de Comercio Exterior (SICEX)**, el cual ya lo están haciendo funcionar y quedaron la próxima semana, Beatriz junto con Juan Pablo Concha, en convocar a los gremios y a los integrantes de esta CRAI y del Comité Regional exportador para presentarles ese sistema nuevo que tenemos que comenzar a implementar.

El último punto importante que es el tema de **Aduanas para la Región**. Todos ustedes saben que en la Mesa COMEX nosotros hicimos la solicitud. Esa solicitud lamentablemente fue denegada por falta de presupuesto, a no ser que una autoridad superior diga lo contrario. El Intendente tiene ya toda la información, pero creo que también si nosotros le entregamos al Intendente, a través de esta Mesa, un apoyo para que él pueda solicitar el tema de la Aduanas y él lo pueda decir, porque ¿cuál es la ventaja de tener estas mesas? que son público-privadas. Entonces el Intendente cuando va al Ministerio de Hacienda y dice: sabe que: esta es la Mesa COMEX que me pidió Aduana en la Región de Los Ríos está en la Comisión Regional de Asuntos Internacionales (CRAI), donde tengo los cónsules, tengo las universidades y tengo al sector privado y me están exigiendo Aduana, entonces le entregamos herramientas al Intendente para poder pedir.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: y validar la solicitud más que nada.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: y también le propongo Presidenta que incluyamos en esta Acta el tema de Aduanas para que el Intendente como Gobierno Regional y Ejecutivo tenga las herramientas para poder solicitar esto.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: mira me quedó dando vuelta el punto N°3 que es el de "promoción".

Representante Jefe División de Fomento e Industria, Sr. Andrés Hernández: "Acciones de Promoción"?

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: y ¿que hace SERNATUR ahí?

Representante Jefe División de Fomento e Industria, Sr. Andrés Hernández: SERNATUR tiene sus acciones asociadas directamente al financiamiento en el marco estratégico de la Política Regional de Turismo y en ese ámbito, ellos tienen sus promociones para internalización de la región en el ámbito turístico y que también va a ser parte del trabajo mancomunado de la internacionalización de la Región.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: aquí estamos hablando de promoción ¿no es cierto? y la internacionalización se ha vinculado a todo lo que sean sectores productivos entonces de repente se hacen doble esfuerzo y no tiene mayor incentivo en algunos casos.

Y en el caso de ustedes como ProChile ¿han conversado con Paulina?

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: hay una conversación a nivel nacional entre el Director Nacional y la Subsecretaría de Turismo así es que pronto va a salir un nuevo lineamiento.

Paso lo siguiente, hoy día por ejemplo, el turismo es un servicio de exportación, pero si llega un empresario turístico a ProChile y quiere que yo le financie la ida a una feria....no puedo hacerlo porque está traspasado a SERNATUR, entonces eso lo vio el Presidente Piñera, se lo dijo a la Subsecretaria y a nuestro Director que no puede haber una inhabilitación de un servicio con otro. Entonces nosotros esperamos que el lineamento sea que el próximo año nosotros podamos ver también el tema de exportación de Servicio de Turismo y que también SERNATUR nos pueda ayudar



CRAI



en acciones de promoción internacional.

Nosotros somos buenos para los negocios y SERNATUR no es bueno para hacer negocios, es bueno para hacer promociones, ellos si son buenos para 'promocionar, nosotros no. Entonces ahí hay un vínculo natural que se tiene que fortalecer, estamos trabajando para ello.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: ¿me permite Presidenta?

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: sí, claro adelante.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: he anotado prácticamente todas las tareas que se me encomendaron como URAI, pero voy a hacer una consulta específicamente a Henry para ver si acaso se entendió bien la propuesta de incluir dentro del Plan de Acciones una actividad que dice "de ordenamiento", dice: "generar las instancias para que todo tema internacional sea conocido y coordinado por el Gobierno Regional a través, de lo que decía el Intendente, que en este caso debiera ser la URAI".

Respecto a eso y de los comentarios que se hicieron del tema protocolar específicamente con los chinos, y no solamente con los chinos sino que en general, ha sido reiterativo, no sé si la palabra "desorden" es la adecuada, respecto de la visita que muchas veces se hacen a distintos países, lo que es totalmente desconocido por la Unidad Regional de Asuntos Internacionales y sólo es conocido ¿cuándo?, cuando existe un problema y ese problema hay que solucionarlo en prácticamente 48 horas o menos incluso. Entonces a pesar de que la gestión se hace, normalmente se tienen respuestas negativas a lo que se solicita, por lo que se me ocurrió hablar con la Cancillería para que entreguen información, una especie de taller, específicamente sobre los temas protocolares que se deben considerar cuando hay una salida al extranjero; especialmente cuando la delegación que viaja, incluye autoridades.

Por lo tanto, y en vista de todo lo que se ha dicho en esta reunión relacionada con los temas internacionales, creo que se podría realizar un taller para los servicios públicos y para los privados relacionados con los temas protocolares que deben considerarse para visitar o relacionarse con algún territorio subnacional.

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: te ofrezco lo siguiente. Nosotros también tenemos un protocolo cuando quieren hacer negocios internacionales, entonces cuando quieren hacer negocios y quieren que ProChile los apoye, tenemos todo un mecanismo de cómo funciona la red de 56 oficinas que tenemos en todo el mundo, entonces también te ofrezco que yo puedo hacer una presentación para que no solamente sea el tema de la visita, sino que también cuando alguien quiera hacer un negocio, sepa cómo funciona el tema protocolar y comercial.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: podríamos hacer un Seminario o Taller en conjunto con los dos temas.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: hay que incluir a los consejeros.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: Consejeros y Concejales diría yo. Hay que pensar que ellos viajan con recursos nuestros y no sabemos que negocios hicieron o cuál fue el objeto del viaje para la Región pensando en que viajan con nuestros recursos, recursos públicos. El otro día leía que no sé cuántos Concejales que viajan y solamente tres han entregado Informes de las actividades que han desarrollado fuera del país, y no estoy hablando de que el viaje fue a Argentina, estamos hablando de países en los cuales difícilmente vamos a hacer algún negocio. Por lo tanto, que bueno que los haya considerado Don Rodrigo porque yo creo que, a la gente, en general, le interesa cuando uno viaja por tema de trabajo informar el resultado del viaje: me fue bien o mal; pero hacer una sistematización de la información para que próximamente cuando vayan al mismo lugar, revisar y ver ¿con quién te vas a reunir? ¡A ya! Pero con este no porque no nos fue tan bien



CRAI



por lo tanto no insistir. No sé si se podrá hacer algo así....es para efectos de resultados.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: ya, voy a considerar el comentario de Alexia y por supuesto el ofrecimiento de Henry, pero pensando en lo que decía también Alexia anteriormente, en el sentido que parece que tenemos solo tres meses en el año con actividades y se juntan todas al mismo tiempo por un problema de coordinación. Enero, yo creo que es una fecha no apropiada para efectos de lo que estamos conversando porque muchos están en comienzo de año o en finalización de año y con las vacaciones y todo, por lo tanto, deberíamos programar esto para marzo/abril y así tener una buena convocatoria y una buena organización de la actividad a la cual también voy a invitar a las universidades, para que hagamos algo en conjunto entre la Universidad, Relaciones Exteriores y los Servicios Públicos.

Representante de CODEPROVAL, Sra. Alexia Camino: Nosotros como CODEPROVAL también podemos apoyar en lo que requieran y ayudar.

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: las universidades también tienen oficinas de relaciones internacionales que manejan protocolo en convenios de trabajo y no solo en términos de intercambio académico sino también, por ejemplo, en desarrollo, investigación, investigación aplicada.

Encargado de la URAI, Sr. Rodrigo Bähre: perdón Henry ¿cuál fue el término que utilizaste tu para incorporar dentro de este taller de protocolo, el tema de....

Director Regional de ProChile, Sr. Henry Azurmendi: rueda de negocios internacionales.

Representante Asociación de Municipios, Sr. Felipe Cazaux: informaré a los alcaldes para que tengan mayor vinculación entre ellos y, para que también haya un traspaso de información entre ellos al Gobierno Regional y que esto se vea como un asunto coordinado en temas internacionales que no solo podría beneficiar a una comuna, sino que a otras como es el caso del vínculo entre La Unión e Indonesia.

TEMA 5: Varios.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: bueno ahora entramos al punto 5 correspondiente a VARIOS, ¿tienen algún comentario?

Representante de la "Corporación Valdivia, Ciudad Universitaria y del Conocimiento", Sr. Joaquín Zerené: solo volver a un punto anterior y es sobre el tema de la difusión de becas del año 2019. Nosotros estamos reformulando nuestro sitio Web y ofrecemos también espacio para difundir este u otro tipo de información. La idea es que nosotros queremos empezar a centralizar información de interés. Pensando que las universidades son instituciones complejas que no solo imparten información, sino que desarrollo aplicado, entonces nuestra idea es que si ustedes lo consideran pertinente y alguna promoción de algún tipo pueda informarse ahí están invitados a usarla como una posible plataforma y sobre todo, pensando en que una de las innovaciones que estamos pensando hacer el próximo año en la plataforma, es una cartelera de actividades justamente para evitar este tipo de problemas que no solo pasa en las universidades, que a veces hay dos congresos interesantes juntos, entonces esta cartelera la idea es que nos permita trabajar con las unidades de comunicación de las distintas universidades; probablemente el próximo año va a ser un poco más difícil pero, el 2020 ya no tanto, en generar una coordinación a principios de año sobre esta cartelera que se va a ir completando y que va a tener no solo actividades artísticas culturas y deportivas sino que también académicas; pero además, todo este tipo de seminarios, de lo que estaba hablando Henry o Alexia, respecto a por ejemplo, hacer seminarios vinculados a negocios e internacionalización, ese tipo de eventos también es interesante para la comunidad que nosotros



CRAI



albergamos, por tanto ese tipo de seminarios también puede ser difundo.

Gobernadora Regional de Valdivia, Sra. María José Gatica: muchas gracias. Bueno Don Rodrigo se va a contactar con ustedes para analizar y tomar la propuesta que se acaba de presentar. Muchas gracias por asistir a la reunión.

Siendo las 12:30 horas del día 29 de noviembre del presente, se da término a la Sesión Ordinaria N°17 de la COMISION REGIONAL DE ASUNTOS INTERNACIONALES (CRAI) del Gobierno Regional de Los Ríos.



CRAI



Se registra la firma de los Integrantes de la Comisión Regional de Asuntos Internacionales (CRAI) que aprueban el Acta de la 17ª Sesión Ordinaria de la Comisión realizada el día **29 de noviembre de 2018**.

N°	Nombre/cargo	Firma
1	Sr. CÉSAR ASENJO J. Intendente de la Región de Los Ríos Presidente de la CRAI	Sra. MARÍA JOSÉ GATICA INTENDENTA (S) GOBERNADORA PROVINCIA DE VALDIVIA GORE DE LOS RÍOS
2	Sra. HEIDI MACHMAR H. Secretario Ejecutivo de la CRAI Jefe División de Planificación y Desarrollo Regional	-
3	Sr. KONRAD PAULSEN R. Embajador, Director Coordinación Regional DICORE	
	Sr. ELÍAS CABALLERO Decano Cuerpo Consular Región de Los Ríos	a aballero
	Sr. JUAN TALADRIZ E. CONSEJERO REGIONAL	
	Sr. MARCOS CORTÉZ M. CONSEJERO REGIONAL	
4	Sra. VIANCA MUÑOZ V. Secretario Regional Ministerial de ECONOMÍA	
5	Sra. MOIRA HENZI B. Secretario Regional Ministerial de AGRICULTURA	
6	Sra. SANDRA ILI R. Secretario Regional Ministerial de OBRAS PÚBLICAS	July 1
7	Sra. LORETO PÉREZ M. Director (S) Regional de SERNATUR	Roylina Steffen
8	Sr. HENRY AZURMENDI Director Regional de PROCHILE	Profine Steppen Profine Languid Raines



CRAI



N°	Nombre/cargo	Firma
12	Sra. OMAR SABAT GUZMÁN PRESIDENTE ASOCIACIÓN REGIONAL DE MUNICIPIOS	Sr. FELIPE CAZAUX Representante
13	Sr. ANGEL BEROIZA I. GERENTE CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO PRODUCTIVO (CRDP)	DANKE SALSWAR EVERTERO
14	Sr. ERNESTO ESPINOZA N. Jefe (P) División de Fomento e Industria GOBIERNO REGIONAL de LOS RÍOS.	
15	Sr. PABLO HOFFMANN L. Presidente CODEPROVAL	Sra. ALEXIA CAMINO GERENTE - CODEPROVAL
16	Sr. JOAQUÍN ZERENÉ Valdivia Ciudad Universitaria y del Conocimiento,	Joaquin
17	Sra. ROXANA SANDOVAL Gerente General CORPORACIÓN CONSEJO PRIVADO CUENCA DEL LAGO RANCO	
18	Sr. RODRIGO BÁHRE Encargado URAI DIPLADE – GORE DE LOS RÍOS	